

Petrograd, le 25 octobre 1917. Lénine et ses bolcheviks prennent le pouvoir. Depuis le 3 mars, l'Empire tsariste a vécu avec l'abdication du tsar Nicolas II. Trois siècles de la dynastie des Romanov balayés en une semaine. Dans la Russie tsariste, la théorie évolutionniste de Darwin de 1859 est enseignée à l'université de Moscou dès 1860. L'intelligentsia russe avait adopté l'idée d'évolution bien avant la parution du livre de Darwin. Une traduction russe de *L'Origine des espèces* parut dès 1864.

Karl Marx admire Charles Darwin. Dans une lettre à son ami Friedrich Engels (datée du 18 juin 1862), Marx écrit « Il est remarquable de voir comment Darwin reconnaît chez les animaux et les plantes sa propre société anglaise, avec sa division du travail, sa concurrence, ses ouvertures de nouveaux marchés, ses “inventions” et sa malthusienne “lutte pour la vie”. C'est le *bellum omnium contra omnes* de Hobbes. » Engels déplora la « bévue malthusienne » de Darwin.

Dans une autre lettre adressée à Engels le 19 décembre 1860, Marx écrit : « Voilà le livre qui contient la base, en histoire naturelle, pour nos idées. »

Marx envoie à Darwin la seconde édition (1873) de son *Das Capital* accompagnée d'une dédicace. Darwin le remercie poliment de cet honneur en octobre 1873 mais avoue humblement ne rien connaître à « l'important et profond sujet qu'est l'économie politique » (sic.).

Lénine considéra le Darwinisme comme une théorie « matérialiste » du monde vivant...